

**Beschlussvorlage**

vom 24.02.2023

öffentliche Sitzung

**Übergang Studium–Beruf in der StädteRegion Aachen – Bindung  
von Absolvent\_innen an die Region; Antrag der SPD–Städteregi-  
onstagsfraktion vom 08.02.2023**

**Beratungsreihenfolge**

Datum            Gremium

02.03.2023    Ausschuss für Strukturentwicklung, Wirtschaft, (Eu-)regionale Zu-  
sammenarbeit und Tourismus

23.03.2023    Städteregionsausschuss

**A) Beschlussvorschlag der Antrag stellenden Fraktion:**

Der Städteregionsausschuss beauftragt aufgrund des Antrages der SPD-Städteregi-  
onstagsfraktion vom 08.02.2023 die Verwaltung,

1. eine Informationsseite [public-employers.staedteregion-aachen.de](http://public-employers.staedteregion-aachen.de) einzurich-  
ten und dabei die kommunalen Unternehmen und Arbeitgeber\_innen in der  
StädteRegion Aachen um Zuarbeit zu bitten. Diese Informationsseite soll  
dann testweise über Soziale Medien zielgruppenorientiert auf die Studieren-  
den an der RWTH Aachen und FH Aachen ausgerichtet werden.
2. die Durchführung eines Symposiums mit den kommunalen Unternehmen und  
Arbeitgebern in der StädteRegion Aachen außerhalb der Prüfungszeiten der  
Studierenden zu organisieren. Bei der Wahl der Lokalität sollen für die teilneh-  
menden kommunalen Unternehmen und Arbeitgeber\_innen genügend Platz  
für kleine Messestände und eine Bühne für Vorträge vorhanden sein.
3. ein Marketingkonzept für die Bewerbung des Symposiums und der Informati-  
onsseite [public-employers.staedteregion-aachen.de](http://public-employers.staedteregion-aachen.de) zu entwickeln.
4. eine Anfrage zur Bewerbung des Symposiums bei den Rektoren der RWTH Aa-  
chen und FH Aachen durchzuführen.

## **B) Geänderter Beschlussvorschlag der Verwaltung:**

Abweichend vom Antrag der SPD-Städteregionstagsfraktion vom 08.02.2023 beauftragt der Städteregionsausschuss die Verwaltung, für die nächste Sitzung des Ausschusses für Strukturentwicklung, Wirtschaft, (Eu)regionale Zusammenarbeit und Tourismus die bereits vorhandenen Angebote zur Bindung von Absolvent\_innen in der StädteRegion Aachen zusammenzustellen und gemeinsam mit den kommunalen Unternehmen und den Kommunen in der StädteRegion Aachen ggf. vorhandene Angebotslücken zu identifizieren.

### **Sachlage:**

Mit Schreiben vom 08.02.2023 beantragte die SPD-Städteregionstagsfraktion, das im Betreff genannte Thema in die Tagesordnung der Sitzung des Ausschusses für Strukturentwicklung, Wirtschaft, (Eu-)regionale Zusammenarbeit und Tourismus am 02.03.2023 aufzunehmen.

Die StädteRegion Aachen profitiert als Standort zahlreicher Hochschulen und Forschungseinrichtungen stark von den Absolvent\_innen dieser Einrichtungen. Insbesondere RWTH und FH Aachen ziehen mit ihrem über die nationalen Grenzen hinausreichenden guten Ruf und attraktiven Bedingungen zahlreiche Studierende aus Deutschland, Europa und der Welt an. Leider gelingt es den öffentlichen Arbeitgebern (u.a. kommunale Beteiligungsunternehmen und Kommunen), aber auch den klein- und mittelständischen Unternehmen in der StädteRegion Aachen häufig nicht, diese Absolventen für sich zu gewinnen und somit offene Fachkraftstellen zeitnah zu besetzen. Aufgrund des demographischen Wandels sowie eines allgemeinen Fachkräftemangels in Deutschland wird sich dieser Trend voraussichtlich in den nächsten Jahren noch verschärfen.

In der Region Aachen gibt es bereits seit vielen Jahren zahlreiche Angebote, die Studierenden und Absolvent\_innen frühzeitig mit den Arbeitgebern der Region in Kontakt zu bringen, einen Dialog zu initiieren und auf die Vorzüge der Region Aachen aufmerksam zu machen. Diese Angebote werden bisher noch nicht von allen Kommunen und kommunalen Unternehmen in der StädteRegion Aachen wahrgenommen. Das Thema der Fachkräftegewinnung und -haltung wird in der Region Aachen insbesondere durch den Zweckverband Region Aachen betreut. Die Städteregionsverwaltung ist in Einzelfällen und im Rahmen von Förderprojekten (bspw. Interreg-Projekt

EarlyTech sowie Care & Mobility Innovation) an der Organisation dieser Formate beteiligt und insbesondere als Multiplikator für die regionsangehörigen Kommunen tätig (z.B. virtuelle Karrieremesse Region Aachen 2018 und 2019, Job- und Qualifizierungsbörse 2021, Nacht der Unternehmen). Zudem präsentiert sich die Städteregionsverwaltung bereits als attraktive Arbeitgeberin bei zahlreichen Formaten in der Region (bspw. Euregio Wirtschaftsschau, Bondingmesse, Meet@fh-aachen, Nacht der Unternehmen). Alle diese Angebote stehen auch den anderen Kommunen und kommunalen Beteiligungsunternehmen zur Teilnahme offen.

Die Verwaltung wird die bereits vorhandenen Angebote im Themenfeld der Fachkräftegewinnung in der StädteRegion Aachen zusammenstellen und über eine Abfrage bei den kommunalen Beteiligungsunternehmen sowie den Kommunen in der StädteRegion Aachen ggf. vorhandene Angebotslücken identifizieren.

Zwischenzeitlich ist mit Datum vom 10.02.2023 der Antrag „Personalgewinnung in akademischen Berufsfeldern bei der StädteRegion“ der CDU- und GRÜNE-Fraktion im Städteregionstag gestellt worden. Dieser Antrag richtet sich an den Ausschuss für Personal, Informationstechnik und Beteiligungen und hat eine vergleichbare Zielstellung. Die Anträge sollten aus Sicht der Verwaltung im weiteren Antragsverlauf integriert behandelt werden

**Rechtslage:**

Aufgrund von § 41 Abs. 4 Satz 4 KrO NRW ist die dem Ausschuss vorsitzende Person verpflichtet, den Antrag in die Tagesordnung aufzunehmen.

Bei dieser Aufgabe handelt es sich um eine freiwillige Maßnahme.

**Personelle Auswirkungen:**

Keine

**Finanzielle/bilanzielle Auswirkungen:**

Keine

Im Auftrag:

gez.: Terodde

**Anlage:**

Antrag der SPD-Städteregionstagsfraktion vom 08.02.2023